
兴证全球基金董理：

打造“整车式” 投资框架 灵活应对市场多元“路况”

本报记者 王鹤静

随着国内经济结构转型，兴证全球基金研究部副总监、基金经理董理发现，行业之间的强弱越发难以判断，技术创新在不断催生新兴行业，获取个股阿尔法的难度与日俱增，因此他

将目光逐步转向捕捉细分行业机遇。

如何在变化之中练就一身与时俱进的“投资功夫” ？董理的秘诀是，打造一套完整的投资框架，“不能等到快要撞墙了，才发现车子需要装转向系统。我希望投资框架能像整车一样，

配件、装置是完备的，在需要转向的时候能够提前给我提示。 ”

在框架的指引下，董理更加注重对宏观线索与行业周期位置的判断。 结合去年下半年以来的经济环境变化以及近期相关政策出台，董理预计，随着经济周期扭转，周期板 块将最先

受益，并且相对宽松的流动性环境对于成长板块也较为有利。 展望明年，董理更加期待具备后周期属性的消费板块表现。

焦点从个股转向行业

2015年刚开始担任基金经理时，董理主要投资精力都放在自下而上选股上。 “在我国经济超高速发展阶段，哪些行业强，哪些行业弱，其实是比较容易发现和做出判断的。 如果在好

的行业里面能够找出个股的阿尔法，那么就有可能获得数倍的收益。 ”

但是随着国内外大环境变化以及经济增速放缓 ，董理逐渐发觉，行业之间谁强谁弱开始变得很难确定，而且行业表现的变化速度也在不断加快，很多以前并不被 看好的 行业，现在

也在不断出现新的机遇。

2016年，宏观环境带给董理很大冲击，他决定开始修正自己的投资框架 ；2017年加入兴证全球基金之后，董理在公司平台的大力支持下，开始不断丰富自己对于细分行业的理解。

“现在我花在终端行业层面的研究精力相比以前有所增加，行业研究对于组合的收益贡献也在不断提升 。 ” 特别是在经济结构转型幅度较大的阶段，董理发现，很多 问题只 靠调研

公司和个股是无法解决的，而唯有站在更高层次 ，才能看得更加清楚和明白。 所以，这也是董理顺应时代发展而必然实施的转型。

伴随着经济结构调整，新兴行业也在不断涌现。 对于此类新出现的行业，董理打造了一套有效的“识别系统” ，对于不同级别的创新，董理的参与态度也有所区分。

“我将技术创新划分为三个级别：一是没太大水花的，基本上我都会放弃；二是还不错，但是不够伟大 ，技术本身可能存在增量需求，并且在增量市场能够占据一定的份额，但是不一

定能创造出较大的市值；三是真正伟大的技术创新，不仅能够创造增量的需求，而且更重要的是还能抢存量的‘蛋糕’ 。 ” 董理关注的重点主要就在后两个类别上。

何为真正伟大的技术创新？ 在董理眼中，一个是互联网，不仅创造性地提供全新的线上渠道 ，而且还掠夺性地取代众多的线下渠道 ，原来花在这部分线下渠道创造价值的 资金都会

转向线上渠道；另一个就是智能手机，不仅完全取代传统手机，同时还取代了部分游戏机、照相机的功能。

在参与这种伟大级别的技术创新时，董理对估值是相对敏感的，他更希望在标的市值较小的时候参与，等上涨到一定水平之后，他会考虑卖出。

对于“太新” 的技术创新，董理同样也进行分类处理 ：一类是短期可见两三年内都无法应用，另一类是部分商业模式或产品已经开始落地。“在这方面 ，我最在意的是格局，就像消费

一定要看懂需求 ，成长需要看懂的正是格局，赛道不能太窄，同时天花板也不能太低。 ” 董理希望能够在格局最好的赛道当中去做选择。

搭建一套完整投资框架

担任基金经理7年多以来，董理的投资策略随着时代发展，在此前的基础上不断迭代更新。 在行业中摸爬滚打多年，董理背后的立身之本，在于搭建起一套完整的投资框架。

“这就像设计一台车，不能等到要撞墙的时候，才意识到原来需要安装转向系统。方向错了之后再去改，这并不是我喜欢的方式。我希望设计出来的车的配件、装置是完善的，能够在需要转向的时候提前给我提示。”董理努力打造的，正是能“转向”、

能“加减速”，甚至还能“倒车”的投资框架。

但是这样的打造过程，离不开一次次的“撞墙” 经历 。 经验告诉他，既然“撞车” 无法避免 ，那就不要害怕面对，而是发生“撞墙” 之后，在能力范围内尽量把犯错带来的 伤害和 损失

降到最低。

将“整车式” 的投资理论放到行业当中，董理发现，其实很多现象都能够解释得通。“比如某些赛道型产品为什么短期业绩极致优秀，但却无法长期持续下去。归根结底 ，其实就是设

计投资框架的时候没有装‘刹车’ ，过度极致的持仓必然要承担相应的风险 。 ”

搭建起完整的投资框架之后，即便市场风云变幻 ，董理发现应对起来也没有那么困难了。 董理投资框架的核心，是对于库存周期位置以及政策作用力度的不断思考，以宏 观大方向

为线索，观察行业的边际变化，这样对于行业走势的判断也更加有把握 。

并且，从时间维度来看，董理的视野也放得更加长远。 以前可能三年没赚到钱就会被他定义为失败的投资，但如今只要基本面没出现大错误、总体方向没有 大问题 ，他就会 选择坚

守 。 基于中周期三到四年的维度来做判断，董理更加重视对胜率的要求。

在个股的估值部分，董理也在投资框架的指引下做出判断：结合产品能力 、渠道能力等因素 ，计算公司三年后的合理估值，如果收益率符合自己的目标，而目前又跌 得足够 便宜 ，那

么继续下跌的概率就会相对较小 。 在现有规模的约束下，董理更倾向于左侧布局 。 对于流动性足够好的标的，他会考虑偏右侧卖出 ；但标的如果流动性较弱，他更倾向于偏左侧卖出。

关注周期与成长两条主线

随着去年下半年市场预期回调以及经济结构调整，秉持着底线思维，董理对于未来国内经济发展是长期看好的。 在周期、成长、消费三大板块当中，今年下半年董理更加看好周期和

成长板块的表现。

“如果出台了足以扭转经济周期的政策，那么周期行业将会最先受益。 成长行业是用时间撬动巨大的价格杠杆，并且对资金相对敏感，相对宽松的 流动性环 境对于 成长股 比较有

利 。 当政策和经济发生更积极的变化之后，在市场信心充分的条件下，成长股就能够承担相对较高的估值，而并不需要等到业绩兑现。 ” 董理说 。

但消费在董理看来更多是后周期属性，并且是盈利驱动的模式，往往在经济表现好转之后，才能转化并体现在消费数据上 。 因此，基于对经济好转的判断前提，董理目前的持仓节奏

还是以周期和成长为主 ，但是他同样期待明年消费的表现。

自入行以来，董理已经多次经历了市场底部，在他眼里，这些都是宝贵的经历。 随着经济结构调整以及不同行业在不同周期下所处的位置变化，董理总结发现，不同阶段的底部是截

然不同的，同样的政策力度对于市场的影响也是不一样的。

“比如2018年，消费品不论是产品价格还是渠道压力，都远远没到峰值，消费品还有涨价的空间。 因此，2019年消费和经济实现同步复苏 ，并且价格上涨贡献了大部分的业绩增速。 ”

但是立足当下，董理坦言 ，目前消费品价格已经到了很高的位置，所以在结构上的选择就会完全不同。

在不同之中，董理认为有一点还是相像的，那就是基本的市场条件已经具备，很多行业的去库存进程基本结束，流动性已然放开，只不过是向实体经济的传导不够通畅。 “现在看来

可能重塑信心是最为重要的，由于信心不足，市场错误地解读了部分政策传递的信息。 ”

董理对于政策始终是抱有期待的 ：“最近密集召开很多行业会议，大面积进行深入调研，其实态度已经很明确了。 ” 作为公募基金行业的专业投资人 ，董理十分清楚政策对于引导投

资预期的重要作用，合理的政策假设有助于判断接下来经济结构的调整方向。 他相信，后续的政策能够有足够的力度来重塑市场信心。 拉长时间轴，董理认为A股投资还是要乐观一些，

市场向上的概率可能更大。

“我是比较偏市场派的，股票能否上涨更多还是靠市场来选择，所以鼓励资本市场活跃起来是非常有必要的。 同时，政策带来的信心也有助于进一步修复市场的消费意愿 。 ” 基于理

性推导，董理建议 ，当前时点不应该再悲观，提早做好准备可能会带来更好的结果 。

简介：

董理，博士 ，历任国信智能有限公司技术部系统工程师，嘉实基金管理有限公司分析师、基金经理，华夏久盈资产管理有限公司投资经理，现任兴证全球基金研究部副总监以及兴全

轻资产混合（LOF）基金经理、兴全趋势投资混合（LOF）基金经理。
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兴证全球基金董理：

打造“整车式”投资框架 灵活应对市场多元“路况”

□本报记者 王鹤静

随着国内经济结构转

型，兴证全球基金研究部副

总监、 基金经理董理发现，

行业之间的强弱越发难以

判断，技术创新在不断催生

新兴行业，获取个股阿尔法

的难度与日俱增，因此他将

目光逐步转向捕捉细分行

业机遇。

如何在变化之中练就

一身与时俱进的 “投资功

夫” ？董理的秘诀是，打造一

套完整的投资框架，“不能

等到快要撞墙了，才发现车

子需要装转向系统。 我希望

投资框架能像整车一样，配

件、装置是完备的，在需要

转向的时候能够提前给我

提示。 ”

在框架的指引下，董理

更加注重对宏观线索与行

业周期位置的判断。 结合去

年下半年以来的经济环境

变化以及近期相关政策出

台，董理预计，随着经济周

期扭转，周期板块将最先受

益，并且相对宽松的流动性

环境对于成长板块也较为

有利。 展望明年，董理更加

期待具备后周期属性的消

费板块表现。

焦点从个股转向行业

2015年刚开始担任基金经理时，董理主要投资精力都放

在自下而上选股上。“在我国经济超高速发展阶段，哪些行业

强，哪些行业弱，其实是比较容易发现和做出判断的。 如果在

好的行业里面能够找出个股的阿尔法， 那么就有可能获得数

倍的收益。 ”

但是随着国内外大环境变化以及经济增速放缓， 董理逐

渐发觉，行业之间谁强谁弱开始变得很难确定，而且行业表现

的变化速度也在不断加快，很多以前并不被看好的行业，现在

也在不断出现新的机遇。

2016年，宏观环境带给董理很大冲击，他决定开始修正自

己的投资框架；2017年加入兴证全球基金之后，董理在公司平

台的大力支持下，开始不断丰富自己对于细分行业的理解。

“现在我花在终端行业层面的研究精力相比以前有所增

加，行业研究对于组合的收益贡献也在不断提升。 ” 特别是在

经济结构转型幅度较大的阶段，董理发现，很多问题只靠调研

公司和个股是无法解决的，而唯有站在更高层次，才能看得更

加清楚和明白。所以，这也是董理顺应时代发展而必然实施的

转型。

伴随着经济结构调整，新兴行业也在不断涌现。对于此类

新出现的行业，董理打造了一套有效的“识别系统” ，对于不

同级别的创新，董理的参与态度也有所区分。

“我将技术创新划分为三个级别：一是没太大水花的，基

本上我都会放弃；二是还不错，但是不够伟大，技术本身可能

存在增量需求，并且在增量市场能够占据一定的份额，但是不

一定能创造出较大的市值；三是真正伟大的技术创新，不仅能

够创造增量的需求， 而且更重要的是还能抢存量的 ‘蛋

糕’ 。 ” 董理关注的重点主要就在后两个类别上。

何为真正伟大的技术创新？ 在董理眼中，一个是互联网，

不仅创造性地提供全新的线上渠道， 而且还掠夺性地取代众

多的线下渠道， 原来花在这部分线下渠道创造价值的资金都

会转向线上渠道；另一个就是智能手机，不仅完全取代传统手

机，同时还取代了部分游戏机、照相机的功能。

在参与这种伟大级别的技术创新时， 董理对估值是相对

敏感的，他更希望在标的市值较小的时候参与，等上涨到一定

水平之后，他会考虑卖出。

对于“太新” 的技术创新，董理同样也进行分类处理：一

类是短期可见两三年内都无法应用， 另一类是部分商业模式

或产品已经开始落地。 “在这方面，我最在意的是格局，就像

消费一定要看懂需求，成长需要看懂的正是格局，赛道不能太

窄，同时天花板也不能太低。 ” 董理希望能够在格局最好的赛

道当中去做选择。

搭建一套完整投资框架

担任基金经理7年多以来， 董理

的投资策略随着时代发展， 在此前的

基础上不断迭代更新。 在行业中摸爬

滚打多年，董理背后的立身之本，在于

搭建起一套完整的投资框架。

“这就像设计一台车，不能等到要

撞墙的时候，才意识到原来需要安装转

向系统。 方向错了之后再去改，这并不

是我喜欢的方式。我希望设计出来的车

的配件、装置是完善的，能够在需要转

向的时候提前给我提示。 ”董理努力打

造的，正是能“转向” 、能“加减速” ，甚

至还能“倒车”的投资框架。

但是这样的打造过程， 离不开一

次次的“撞墙” 经历。 经验告诉他，既

然“撞车” 无法避免，那就不要害怕面

对，而是发生“撞墙” 之后，在能力范

围内尽量把犯错带来的伤害和损失降

到最低。

将“整车式”的投资理论放到行业

当中，董理发现，其实很多现象都能够

解释得通。“比如某些赛道型产品为什

么短期业绩极致优秀，但却无法长期持

续下去。 归根结底，其实就是设计投资

框架的时候没有装‘刹车’ ，过度极致

的持仓必然要承担相应的风险。 ”

搭建起完整的投资框架之后，即

便市场风云变幻， 董理发现应对起来

也没有那么困难了。 董理投资框架的

核心， 是对于库存周期位置以及政策

作用力度的不断思考， 以宏观大方向

为线索，观察行业的边际变化，这样对

于行业走势的判断也更加有把握。

并且，从时间维度来看，董理的视

野也放得更加长远。以前可能三年没赚

到钱就会被他定义为失败的投资，但如

今只要基本面没出现大错误、总体方向

没有大问题，他就会选择坚守。 基于中

周期三到四年的维度来做判断，董理更

加重视对胜率的要求。

在个股的估值部分，董理也在投资

框架的指引下做出判断： 结合产品能

力、渠道能力等因素，计算公司三年后

的合理估值，如果收益率符合自己的目

标，而目前又跌得足够便宜，那么继续

下跌的概率就会相对较小。在现有规模

的约束下，董理更倾向于左侧布局。 对

于流动性足够好的标的，他会考虑偏右

侧卖出；但标的如果流动性较弱，他更

倾向于偏左侧卖出。
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关注周期与成长两条主线

随着去年下半年市场预期回调以

及经济结构调整，秉持着底线思维，董

理对于未来国内经济发展是长期看好

的。 在周期、 成长、 消费三大板块当

中， 今年下半年董理更加看好周期和

成长板块的表现。

“如果出台了足以扭转经济周期

的政策，那么周期行业将会最先受益。

成长行业是用时间撬动巨大的价格杠

杆，并且对资金相对敏感，相对宽松的

流动性环境对于成长股比较有利。 当

政策和经济发生更积极的变化之后，

在市场信心充分的条件下， 成长股就

能够承担相对较高的估值， 而并不需

要等到业绩兑现。 ” 董理说。

但消费在董理看来更多是后周期

属性，并且是盈利驱动的模式，往往在

经济表现好转之后， 才能转化并体现

在消费数据上。因此，基于对经济好转

的判断前提， 董理目前的持仓节奏还

是以周期和成长为主， 但是他同样期

待明年消费的表现。

自入行以来， 董理已经多次经历

了市场底部，在他眼里，这些都是宝贵

的经历。 随着经济结构调整以及不同

行业在不同周期下所处的位置变化，

董理总结发现， 不同阶段的底部是截

然不同的， 同样的政策力度对于市场

的影响也是不一样的。

“比如2018年， 消费品不论是产

品价格还是渠道压力， 都远远没到峰

值， 消费品还有涨价的空间。 因此，

2019年消费和经济实现同步复苏，并

且价格上涨贡献了大部分的业绩增

速。 ” 但是立足当下，董理坦言，目前

消费品价格已经到了很高的位置，所

以在结构上的选择就会完全不同。

在不同之中， 董理认为有一点还

是相像的， 那就是基本的市场条件已

经具备， 很多行业的去库存进程基本

结束，流动性已然放开，只不过是向实

体经济的传导不够通畅。 “现在看来

可能重塑信心是最为重要的， 由于信

心不足， 市场错误地解读了部分政策

传递的信息。 ”

董理对于政策始终是抱有期待

的：“最近密集召开很多行业会议，大

面积进行深入调研， 其实态度已经很

明确了。 ” 作为公募基金行业的专业

投资人， 董理十分清楚政策对于引导

投资预期的重要作用， 合理的政策假

设有助于判断接下来经济结构的调整

方向。他相信，后续的政策能够有足够

的力度来重塑市场信心。拉长时间轴，

董理认为A股投资还是要乐观一些，

市场向上的概率可能更大。

“我是比较偏市场派的， 股票能

否上涨更多还是靠市场来选择， 所以

鼓励资本市场活跃起来是非常有必要

的。同时，政策带来的信心也有助于进

一步修复市场的消费意愿。 ” 基于理

性推导，董理建议，当前时点不应该再

悲观， 提早做好准备可能会带来更好

的结果。


